



**SÍNTESIS
INFORMATIVA**

14 DE NOVIEMBRE 2016

OCHO COLUMNAS / PRIMERAS PLANAS

	"Marcha pacífica se tiñó de sangre"
	"Regaló Eleazar a Movipark \$39 por cada multa"
	"Niega Verde pase de charola en Omitlán"
	"ARDE EL CORAZÓN DEL MEZQUITAL"
	"Comuneros se enfrentan: hay saldo rojo"
	"Para seguridad en el estado ¡Poco presupuesto!"
	"Tras riña muere una persona en Ixmiquilpan"
	"RIÑEN EN DIOS PADRE; UN MUERTO"
	"Revienta conflicto por las invasiones"
	"País vive emergencia sanitaria por diabetes"
	"Sufren estados megasaqueos"
	"Expulsaré a tres millones: Trump"
	"PGR aseguró 112 cuentas bancarias a Duarte y secuaces"

INSTITUCIONAL

Criterio-Martes, PAN y PES a regresar dinero: El próximo martes es la fecha límite para que los partidos Acción Nacional (PAN) y Encuentro Social (PES) regresen al Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo los remanentes de las campañas electorales del pasado 5 de junio. El PES tendrá que devolver, de manera voluntaria, 2 millones 296 mil 059 pesos, mientras que el PAN 488 mil 148 pesos, ya que no promovieron ningún recurso de inconformidad al resolutivo INE/CG657/2016 emitido por el consejo general del Instituto Nacional Electoral (INE). Salvador Domingo Franco Assad, consejero presidente de la comisión permanente de Prerrogativas y Partidos Políticos del IEE, señaló que el Partido Revolucionario Institucional (PRI) ha sido el único en devolver el recurso sobrante del financiamiento público de los pasados comicios. En total, el tricolor devolvió 14 millones 096 mil 863 pesos antes de la fecha límite, establecida el 14 de noviembre dentro del resolutivo del INE. Es de señalar que el PRI, PAN y PES no apelaron el resolutivo de la autoridad electoral. Respecto a los partidos de la Revolución Democrática (PRD), Nueva Alianza (PNA), Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), del Trabajo (PT) y Verde Ecologista de México (PVEM), está pendiente la fecha de ejecución de la sentencia de remanentes pues, apelaron el resolutivo. "El recurso no ejercido tiene que devolverse, a través del IEE, a la Secretaría de Finanzas y Administración de Hidalgo; el gobierno estatal será quien le dé el destino correspondiente a ese recurso que no se ejerció durante el proceso electoral pasado, respecto a sus programas", indicó Franco Assad. En el caso de los recursos que se devuelven por concepto de multas a partidos políticos, el consejero electoral señaló que se destinan al Consejo de Ciencia, Tecnología e Innovación de Hidalgo (Citnova). El recurso que actualmente se está descontando, de manera gradual, a los partidos políticos es de 2 millones 402 mil 687 pesos por concepto de precampañas. **(José Antonio Alcaraz, página 08)**

Unidad de Comunicación Social

Criterio-Pide IEE 47% de presupuesto para los sueldos y vacaciones: En el anteproyecto de presupuesto para el ejercicio fiscal 2017 del Instituto Estatal Electoral (IEE) Hidalgo, 47.71 por ciento se centra en el rubro de servicios personales, que engloba lo referente a pago de sueldos. De los 103 millones 910 mil 324 pesos que el organismo electoral solicita al Congreso del estado, 49 millones 580 mil 194 pesos serían para cubrir sueldos; retribuciones por servicio de carácter social; gratificación anual; aportaciones al IMSS y al Infonavit; cuotas al seguro de vida personal; pago de impuestos, y hasta prima de vacaciones y dominical. Sólo para cubrir las percepciones económicas de los cerca de 100 trabajadores del organismo, así como de los consejeros, el IEE pide 28 millones 925 mil 608 pesos para 2017, año sin elecciones estatales. El segundo rubro con más recursos públicos solicitados es el correspondiente al de Transferencias, asignaciones, subsidios y otras ayudas, que se otorga a los nueve partidos políticos con registro en Hidalgo –PAN, PRD, PRI, PT, PVEM, PES, Nueva Alianza, Movimiento Ciudadano y Morena–: 37 millones 11 mil 626 pesos. En el rubro de Servicios generales, el organismo público requiere 12 millones 143 mil 142 pesos, en el cual se engloban los servicios de energía eléctrica, agua, telefonía tradicional y celular, telecomunicaciones, postal, de contabilidad, auditoría y consultoría, además de arrendamiento de inmuebles, maquinaria y equipo. Para Materiales y suministros, con 5 millones 175 mil 360 pesos, pide la menor partida de recursos. En ese rubro se contemplan gastos para material de oficina; útiles de impresión; bienes informáticos; materiales de grabación; suscripciones y publicaciones; material de limpieza; didácticos; emisión de documentos y artículos oficiales; así como material eléctrico, medicinas y productos farmacéuticos; combustibles y lubricantes; vestuario, y uniformes y blancos. **(José Antonio Alcaraz, página 08)**

PARTIDOS POLÍTICOS

Criterio-Deja Asael dirigencia del PAN para contender por ella otra vez: A sólo dos días de su registro, Asael Hernández Cerón pidió licencia para separarse del cargo como presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Acción Nacional (PAN) y competir nuevamente por el cargo. A finales de octubre, la Comisión Organizadora Electoral (COE) emitió la convocatoria correspondiente al proceso de renovación de la dirigencia estatal; no obstante, fue hasta este domingo que Hernández Cerón solicitó licencia al cargo. El exalcalde de Tezontepec de Aldama aseguró que no solicitó licencia con anterioridad debido a que actualmente se lleva a cabo el proceso de renovación de los comités municipales, por lo que, argumentó, esta labor requería del trabajo de todos los integrantes del comité estatal. Por otra parte, reconoció que siempre que exista más de un contendiente habrá competencia, pero pidió al resto de los aspirantes dirigirse con respeto, "para no lacerar al partido, de mi parte iremos con propuesta". Respecto a los señalamientos que ha emitido el presidente municipal de Tezontepec de Aldama, Pedro Porras, por el incremento en la deuda municipal, Hernández aseguró que el adeudo data de la propia administración de Porras. Finalmente, dijo que su administración recibió deuda por 70 millones de pesos y al final de ella la redujo a 23 millones. **Aspirantes** Hasta el momento la COE del PAN ha recibido dos solicitudes de registro para participar en el proceso de renovación de dirigencia. Alfredo Ortega se registrará como candidato a presidente del CDE del PAN este lunes a las 11:00 horas y Asael Hernández Cerón el martes a las 17:00 horas. Prisco Manuel Gutiérrez no ha solicitado formalmente su registro **(Yuvenil Torres, página 09)**

Milenio-Listas, dos planillas para dirigencia panista: (Janet Barragán, página 10)

Crónica-Busca Asael eternizarse en dirigencia blanquiazul: (Redacción, página 05)

El Independiente-Solicita Asael licencia al PAN; busca reelección: (Víctor Valera, página 05)

Capital Hidalgo-Asael pide licencia para buscar reelección: (Sergio Juárez, página 04)

Plaza Juárez-Asael Hernández Cerón presenta licencia a cargo: (Redacción, página 05A)

Síntesis-Buscará Asael reelección al frente del PAN: (Jaime Arenalde, página 04)

Uno más Uno-Presidente del PAN pide licencia para buscar una posible reelección: (Redacción, página 06)

Unidad de Comunicación Social

Crónica-Deben cuatro partidos en la entidad multas ante organismo: Cumplen dos partidos políticos con pago de multas por omisiones en informes de fiscalización, únicamente lo correspondiente al periodo de precampañas del proceso comicial concurrente en Hidalgo, faltan cuatro cúpulas por solventar sanciones económicas impuestas por el Instituto Nacional Electoral (INE). Durante enero y febrero celebraron precampañas de la contienda a gobernador y diputados locales, mientras que, en marzo, respecto a aspirantes a integrar 84 planillas de ayuntamientos. De nueve partidos, solamente Verde Ecologista de México (PVEM), Encuentro Social (PES) y Nueva Alianza (Panal) no celebraron procedimientos de precampaña, por tanto, la Comisión de Fiscalización del INE descartó castigos monetarios. Respecto a los seis restantes el órgano electoral detectó anomalías en reportes de gastos e ingresos, por tanto, imputó multas por más de 2 millones de pesos. Derivado de la Reforma Política de 2014 compete al INE la fiscalización de precampañas y campañas, mientras que al Instituto Estatal Electoral (IEEH) ejecutar sanciones, pues el dinero otorgado hacia agrupaciones políticas lo etiquetó el Poder Ejecutivo hidalguense. La Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del IEEH informó que hasta ahora, Acción Nacional (PAN) y Movimiento Ciudadano (MC) son los únicos que ya pagaron voluntariamente dichas observaciones, la cúpula "albiazul", 55 mil 875.60 pesos y los "naranjas", 9 mil 714.32 pesos. En tanto, Movimiento Regeneración Nacional (Morena) tiene pendiente su liquidación de señalamientos. **(Rosa Gabriela Porter, página 04)**

El Independiente-Promete comisión piso parejo para aspirantes a dirigencia albiazul: Mauricio Anguiano Estrada, presidente de la comisión organizadora del proceso para renovar la dirigencia estatal del PAN, aseguró que habrá piso parejo para todos los aspirantes, ya que es plural la integración de ese organismo. Hasta el momento, Prisco Manuel Gutiérrez, Alfredo Ortega Appendini y Asael Hernández Cerón ingresaron escritos donde informaron que participarán en la renovación albiazul. Ortega Appendini solicitó su registro hoy a las 11 horas, mientras que Hernández Cerón ingresó cita para mañana a las 17 horas; mientras que Prisco Manuel no especificó fecha. Este martes vence el plazo para registrarse. Después, la comisión organizadora sesionará con tal de revisar las firmas que entregaron los aspirantes y constatar que no estén duplicadas. Aprobará los registros el jueves y las campañas iniciarán un día después, las cuales durarán un mes antes de la elección del 18 de diciembre, fecha en que están convocados 7 mil 493 panistas para elegir a su próximo dirigente estatal. Como parte de los trabajos de la comisión que preside Anguiano Estrada está insacular funcionarios y ubicación de 56 casillas, la gran mayoría instaladas en los comités municipales. El comité ejecutivo nacional del PAN enviará previo a la elección la paquetería formada por boletas y tinta indeleble y los auxiliares electorales la distribuirán un día antes de los comicios. En próximos días notificará los topes de gastos de campaña. Como parte de ese proceso interno, Acción Nacional también elegirá 54 comités directivos municipales e integrantes del consejo estatal. **(Víctor Valera, página 05)**

Capital Hidalgo-Llama PRI a respetar la ley en Omitlán: En la elección extraordinaria del municipio de Omitlán, todos los partidos deben respetar las normas para que el proceso se realice sin violentar la ley, señaló el presidente del PRI en Hidalgo, **Alberto Meléndez Apodaca**. Lo anterior, derivado de las acusaciones que hizo la representante del PRI en el Instituto Estatal Electoral, sobre que el Verde presionaba a sus alcaldes para aportar dinero a la campaña de Omitlán. El líder del PRI en el estado manifestó que el señalamiento fue una llamada de atención "a que estuviéramos atentos a este tipo de situaciones, porque esto trastoca un proceso electoral que ya fue lesionado por una violación a la ley que estuvo comprobada de parte del entonces candidato del Verde". Por tal motivo, reiteró que todos deben abonar para que la ciudadanía en Omitlán pueda elegir de manera libre, quién va a ser su próximo presidente municipal. Meléndez Apodaca agregó que lo más importante es buscar que la elección se dé en las mejores condiciones sin cometer delitos que no favorezcan a la elección. Asimismo, indicó que en el PRI existe toda la confianza del Instituto Estatal Electoral, que es el árbitro del proceso "y confiamos en que haya un ejercicio de civilidad de todos". Respecto del posicionamiento que tiene el candidato del partido, Ulises Hernández; mencionó que va bien, ya que la campaña ha crecido de manera importante. Alberto Meléndez refirió que es una campaña de tierra, de recorridos casa por casa y de buscar que haya cercanía "y que en esto que representa el candidato haya confianza de que el PRI gobierne Omitlán". **(Sergio Juárez, página 02)**

INSTITUCIONES ELECTORALES

Capital Hidalgo-Veda aplica igual que en elección ordinario: INEE: Veda electoral de un **proceso extraordinario**, aplica de igual forma que si fuera un ordinario, afirmó **José Luis Ashane Bulos**, vocal ejecutivo del **Instituto Nacional Electoral (INE)** de Hidalgo. Ello significa que el gobierno está impedido para realizar **promoción** de situaciones distintas a la seguridad, protección civil y de salud. Cuestionado al respecto, y en relación a la veda electoral que ha generado dudas, Ashane Bulos explicó que "son las mismas **reglas**, no cambian, para un proceso ordinario que para un extraordinario". Si bien reconoció que sólo es uno de los 84 municipios, y además de los más pequeños, indicó que la veda aplica de la misma forma. "Son las mismas reglas que en el ordinario, por ejemplo, las radiodifusoras que pueden cancelar que los promocionales se escuchen en determinados municipios, pero a veces la estación no puede hacer un corte. Yo escuché a un candidato en Pachuca y la elección es en Omitlán". Respecto a la entrega de obra pública, expuso que por el momento y por ser campaña, el gobierno está impedido para entregar cualquier obra. ¿Puede ir el gobernador a entregar alguna obra? Se le cuestionó, a lo que respondió que: "de ir puede ir, como ustedes saben son las mismas reglas, estamos en campaña, la campaña dura todo el mes y en campaña no se hace eso, de que puede ir puede ir, de que entregue obra y todo eso son las mismas reglas, estamos en campaña y en campaña se establece una veda, aunque sea en ese municipio". Ashane Bulos recordó que en todo el país sólo habrá proceso extraordinario en dos municipios, que son Omitlán, y Zacatecas. **(Verónica Ángeles, página 02)**

PLANO ESTATAL

Criterio-Gobierno no tiene para apoyar pago de aguinaldo: El gobierno de Hidalgo llamó a los alcaldes a ser responsables para hacer frente a los pagos de fin de año, como los aguinaldos, pues la autoridad estatal no cuenta con alguna partida presupuestal para apoyarlos "No tenemos ninguna previsión económica para apoyo de problemas o cierres por malas administraciones", afirmó el mandatario Omar Fayad Meneses. Por ello, agregó, los ediles deben hacer un esfuerzo, pues "lo que no pueden creer es que algo o alguien cada año les resuelva el problema". Antes de apoyar a alguna entidad municipal, adelantó, la administración estatal debe asegurar a sus trabajadores un buen cierre de año. Posteriormente, si hubiera condiciones, lo haría "con mucho gusto" con las alcaldías, pero sólo con las que demuestren haber hecho "un esfuerzo por ser responsable". El gobernador expuso que una decena de autoridades municipales se han acercado para solicitar apoyo de la administración estatal. "Muchos se han acercado con problemas, de seis a diez alcaldes me refieren cómo dejaron la administración: 'se llevaron todo', 'no me dejaron más que una patrulla', 'no tengo para cubrir los pasivos', es lo que nos han comentado, se han acercado varios de todos los partidos", explicó. No obstante, el mandatario recriminó que los ediles han hecho una práctica recurrente la solicitud de apoyo al gobierno de Hidalgo, por lo que consideró que antes de recurrir a esta entidad deben hacer "un esfuerzo" para tener una mejor administración, "para que planeen su cierre" de año. **(Emmanuel Rincón, página 08)**

Crónica-Rechaza Fayad algún plan para garantizar aguinaldos: (Rosa Gabriela Porter, página 08)

Crónica-Castigan a la entidad, pero aumentan montos propios: Aunque el gobierno federal anunció un inminente ajuste en el presupuesto destinado a servicios personales y pago de burócratas para 2017, medidas que afectaron también a entidades federativas, el Poder Legislativo y Judicial sí tendrán incremento en recursos que ejercerán. La Cámara de Diputados aprobó la semana pasada el Presupuesto de Egresos del Ejercicio Fiscal 2017, el gobernador hidalguense, Omar Fayad, consideró que las disminuciones planteadas por la federación no afectaron drásticamente al estado, pues alcanzaron hasta 4 mil millones de pesos respecto a recursos extraordinarios. Prácticamente todos los estados sufrieron decrementos en todos los rubros, pese a que en ramos correspondientes a aportaciones para ayuntamientos contemplaron hasta el 8 por ciento de ampliación, respecto al ejercicio anterior. En 2016 el presupuesto total fue de 4 billones 746 mil 945.7 millones de pesos, para el siguiente año la Cámara Baja avaló, por mayoría de votos, recursos por 4 millones 888 mil 892 millones 500 mil pesos. Al comparar las bolsas etiquetadas en cada rubro conforme el 2016, exhiben que tanto el Poder Judicial y Legislativo a escala federal tendrán más dinero. En este año diputados y senadores gastaron 14 mil 101 millones 599 mil 51 pesos, mientras que para 2017 un total de 14 mil 447 millones 131 mil 472 pesos, en cuanto al Poder Judicial, pasó de 63 mil 616 millones 316 mil 565 pesos a 69 mil 477 millones 231 mil 563 pesos. Otros sectores padecieron decrementos, como: Educación Pública, que ejerció 302 mil 986 millones 555 mil 681 pesos y ahora destinaron 267

Unidad de Comunicación Social

mil 655 millones 185 mil 221 pesos; para Salud etiquetaron 121 mil 817 532 mil 748 pesos, de 132 mil 216 millones 881 mil 794 pesos del año pasado, o Medio Ambiente, que en 2017 conseguirá 36 mil 58 millones 807 mil 85 pesos
(Rosa Gabriela Porter, página 04)

El Independiente-Descarta gobernador investigación contra Francisco Olvera: "Hasta el momento no hay razón que afecte directamente al gobernador (Francisco Olvera)", declaró el actual jefe del Ejecutivo Omar Fayad sobre posible responsabilidad de su antecesor en presuntas irregularidades detectadas en diversas dependencias estatales. En reciente visita a la región, Fayad Meneses refirió que, por ejemplo, en el caso de faltantes en el Sistema Estatal de Radio y Televisión, incluso Olvera Ruiz, en sus funciones como gobernador, destituyó al entonces director de la instancia Sergio Islas. Además, agregó, se encuentra inhabilitado y en este y otros casos las autoridades competentes llevan a cabo las investigaciones respectivas. "Y en los casos que sea necesario, se harán las acciones legales que se consideren, de acuerdo con las investigaciones que al respecto se lleven." En fechas recientes fue dado a conocer por diversos funcionarios estatales que existían algunas irregularidades, como nómina obesa en el caso de la Secretaría de Planeación, Desarrollo Urbano y Metropolitano, actualmente en proceso de extinción. También fueron señaladas diversas irregularidades en la Secretaría de Educación Pública, sin abundar hasta el momento en mayores detalles. Además, de manera extraoficial se conoce sobre hechos similares en diversas dependencias, principalmente relacionadas con pagos o contratación de personal. Fayad Meneses reiteró que las revisiones e investigaciones siguen en curso y en los casos necesarios harán las denuncias que correspondan, además de que las autoridades respectivas ejercerán las acciones legales que consideren necesarias. Finalmente, consideró que sus colaboradores realizan una adecuada labor en cuanto a la revisión del estado en que se encuentran las instancias ahora a su cargo. **(Daniel Martínez, página 03)**

PLANO MUNICIPAL

Criterio-Obsequió Eleazar otros dividendos para Comuni Park: A la anterior administración no le bastó que Comuni Park SA de CV, empresa contratada para la operatividad de 49 parquímetros en la zona centro de Pachuca, se quedara con 90 por ciento del recurso por el servicio, pues, cuatro meses antes de dejar el cargo, Eleazar García Sánchez, expresidente municipal, concedió dar a la concesionaria 34.80 pesos por multa cobrada a conductores que exceden el tiempo de parqueo. A partir de mayo de este año, el ayuntamiento formalizó, dentro del contrato, que pagaría, por cada multa cobrada, a la empresa de origen veracruzana 30 pesos más el Impuesto al Valor Agregado (IVA); es decir, de 146.08 pesos, que es el costo por multa, la empresa comenzó a recibir 34.80 pesos. En principio, 100 por ciento del recurso obtenido por el cobro de multas a conductores, que excedían el tiempo permitido de parqueo o no lo pagaban, eran entradas al erario municipal. De acuerdo con información proporcionada al interior de ayuntamiento, de diciembre de 2015, fecha en la que arrancó formalmente el cobro y pago de multas de parquímetros, a octubre de 2016, se inmovilizaron 9 mil 583 vehículos en los cajones del centro de la capital del estado. Económicamente, las inmovilizaciones de vehículos en este periodo representó al ayuntamiento de Pachuca ingresos, por pago de multas por, un millón 430 mil 789 pesos, de los cuales, 187 mil 746 pesos fueron para los bolsillos de Comuni Park a partir de mayo, con corte a octubre de este año, que se hizo efectiva la modificación al contrato. Actualmente por ocupar un cajón de estacionamiento en la zona centro de Pachuca se cobra 8 pesos por hora más dos pesos por fracción de 15 minutos a través del programa de parquímetros Moviparq. De ese recurso, la empresa concesionaria que se queda con 90 por ciento, mientras, el ayuntamiento 10 por ciento. Es decir que por cada 8 pesos, la concesionaria se queda con 7.2 pesos y el ayuntamiento 8 centavos. Las anteriores condiciones fueron emprendidas y autorizadas por García Sánchez, expresidente municipal emanado del PRI quien, además, dejó un fuerte candado económico de 197 millones de pesos para cancelar el contrato, de 10 años, signado con Comuni Park y que es representada legalmente por Raúl Arroniz de la Huerta. Dentro del contrato, en manos de Criterio, se estableció que los recursos obtenidos por la implementación de parquímetros serán utilizados en obra y acciones para el mejoramiento urbano propuestas por el Comité de Seguimiento y Mejoramiento Urbano de Pachuca. Yolanda Tellería Beltrán, presidenta municipal de Pachuca, está renegociando con la empresa una reducción de los montos que está recibiendo Comuni Park y el tiempo del contrato. Por cancelar, el contrato, la suma monetaria resultaría desastrosa para el ayuntamiento ya que tendría que desembolsar 197 millones de pesos, que estableció el exedil Eleazar García a través de una fórmula. **(Antonio Alcaraz, página 04)**

El Independiente-Gana Comuni Park 6 mdp por recaudación de parquímetros: (Víctor Valera, página

Unidad de Comunicación Social

06)

Plaza Juárez-Ayuntamiento ha recaudado más de dos millones de pesos por parquímetros: (Ma. Del Socorro Ávila Aguilar, página 03A)

COLUMNAS POLÍTICAS LOCALES

Milenio-Intelecto Opuesto...

Malas impresiones:

El cargo de gobernador de un estado significa uno de los más altos emblemas políticos y personales para cualquier figura que se ostente como líder social o moral de un partido o un grupo de ciudadanos. El hecho de ser votado como el gran guía para dirigir los destinos de una administración pública debería en el papel ser uno de los cargos más limpios que existen. La realidad en México es que nadie se salva de señalamientos y acusaciones que a todas luces y por donde se quieran ver resultan gravosas tanto para la gente como para la clase partidista. Tras años de dimes y diretes, de decirse perseguido por enemigos de oposición, de calificar como falsas todas las acusaciones en su contra, hoy el gobernador con licencia de Veracruz, Javier Duarte, se encuentra prófugo y es buscado hasta con recompensa incluida como si se tratara de uno de los hampones más peligrosos de México. Revisando sus redes sociales, hasta hace unas semanas posaba con mandos militares y de la Marina en eventos públicos; era aplaudido en reuniones, escuchado, salía en portadas de rotativos locales e incluso fue uno de los más laureados en el último Grito de Independencia en el estado jarocho. Hoy, parece que todo se olvidó. Ayer la Procuraduría General de la República aseguró 112 cuentas bancarias, cinco empresas y cuatro propiedades que presuntamente pertenecen al gobernador con licencia de Veracruz, así como a familiares, amigos y ex servidores públicos. Leyó bien: ¡112 cuentas bancarias!, la mayoría de personas en este país no podemos ni con una cuenta de nómina y nos quejamos de que nos quitan pesos por comisiones, cuando personajes de la política como el que encabezaba el gobierno en Veracruz tenían más de 100 cuentas en un banco. Por si no fuera poco, el caso sonado en días pasados del ex gobernador de Sonora, Guillermo Padrés quien, aunque ya está tras las rejas y siguiendo su proceso, refleja lo mismo que en el caso de Veracruz. Acá, el señor Padrés nos presume no ciento y tantas cuentas de banco, sino 8.8 millones de dólares en cuentas de banco ipero en el extranjero!, principalmente en países como Holanda. Entiendo el hecho de que muchos políticos de alta estirpe son o provienen de familias aristócratas que han estado en el poder en este país desde hace siglos o bastantes años al menos. Otros, también comprendo, han hecho su capital a base de trabajo, sino constante si bien pagado, dentro de la administración pública que le has permitido incursionar en otras áreas empresariales y privadas, de donde luego obtienen más dividendos y así. Sin embargo, no me cabe aún que siendo electo para gobernador, una persona que se dice tener con anterioridad un capital personal importante, no deja de lado el asunto corporativo de sus negocios y sus ingresos y se centra únicamente en lo que gane como máximo funcionario de un estado. No, tiene forzosamente que abrir chorros mil mi cuentas bancarias, invertir en el extranjero y vivir como el gran rey de este mundo. Puras malas impresiones.

(Eduardo González, página 06)

Plaza Juárez-Alfil Negro...

Ayer nos reunimos en familia para visitar la tumba de mi padre por el día de su santo y la verdad fue emocionante estar ahí junto a él, para cantarle las mañanitas y para decirle cosas que se vienen creciendo en el corazón y que se sueltan como agua para el jarrón de sus flores, con la seguridad de que nos oye y de que nos atiende con la misma emoción que cuando estaba con nosotros en vida, porque para nosotros sigue en la familia, tan cerca que nos ilumina con su modo de ver y vivir el sol de cada hora. Por eso quienes hablaron lo hicieron con la certeza de que papá los oía y se emocionaba como siempre lo hacía cuando nos reuníamos en su santo. Ahí estábamos todos, con el frío pegando en la cara pero con el calorcito del cariño y el amor para nuestro padre que supo sembrar para que intentáramos ser buenos padres y buenos hijos. Del mismo modo aprovechamos para celebrar el cumpleaños de nuestro hermano Javier, con la misma emoción que tiene desde niño de querer recibir regalos, el que sea, pero siempre con envoltura y con moño, para vivir el rito sagrado de la tensión, de la emoción cada vez que abre la caja o envoltura y ve lo que le regalaron porque nunca ha dejado de ser niño, gracias a Dios. Estas reuniones son una

Unidad de Comunicación Social

bendición de arriba, porque estamos todos con nuestras familias, en torno a la figura siempre presente de Don Martín, nuestro padre y nosotros con la familia que hemos formado. Nuestro padre debe estar contento, porque su nombre y su recuerdo logran convocarnos para convivir y para ser mejores. Sembró bien, cosechó mejor. Descansa en paz padre nuestro. Por mi parte, el agradecimiento y cariño para mi esposa Socorro que supo ser parte cercana para mi padre en sus últimos días asistiendo casi todos los días para estar con él en un acto de amor y cariño que le merece la gratitud de la familia por siempre).

LA SOLEDAD EN LA MUERTE DE LOS PERIODISTAS:

En pocos días han muerto dos periodistas de Hidalgo: JORGE MOEDANO Y RAFAEL LIZARDI. Desde su estatura de comunicadores nos dijeron adiós y se fueron para siempre, en algo que se llama muerte y que tarde que temprano nos tocará a todos, porque como decía mi tío Ezequiel: "El gusto que me queda es que todos se van a morir", en esa herencia que a todos nos va a tocar nos guste o no, tarde o temprano. La muerte de JORGE MOEDANO pasó casi inadvertida, no fue motivo de grandes esquelas ni de manifestaciones de las figuras fuertes de nuestra política seguramente porque don Jorge no era de las grandes presencias de la comunicación y por lo mismo, desde la sencillez de su trabajo sólo convocó a su sepelio a quienes lo conocían de verdad y a quienes de verdad eran sus amigos. Se supone que por el simple hecho de dedicarse al periodismo sus compañeros de trabajo se debieron dar cita para decirle hasta pronto, pero seguramente la agenda de trabajo no les dio oportunidad a muchos de acompañarlo en las últimas horas que estuvo en su Pachuca del alma. Se supone que la solidaridad entre colegas se debe manifestar, aunque sea en esta hora suprema del adiós para siempre. Pero no. El trabajo, las ocupaciones, los compromisos. Vaya usted a saber. Somos un gremio difícil de entender en esto de la solidaridad y de las manos unidas. Ayer murió RAFAEL LIZARDI a quien de cariño los que lo conocimos le decíamos DON CUCUFITO. Elegante, de buena palabra, y siempre alegre se fue para no volver. Descanse en paz y a su familia nuestros mejores deseos de que su recuerdo de logros y de alegría los reconforte y les de resignación. Para quienes nos dedicamos al periodismo la reflexión de que la muerte se lleva parejos a todos y que parece extraño, pero en unos cuantos días se ha llevado a dos compañeros que se dedicaban al periodismo. A lo mejor fortalecer la solidaridad no sería malo, pero es una decisión personal que cada quien decide.

(Adalberto Peralta, página 2A)

Capital Hidalgo- Por Sentido común...

A Mauricio Delmar: o "Te vendo un costal de azúcar":

Por cuestiones de seguridad, de su seguridad, no revelaré su nombre. Sin embargo, apenas tuve cuenta de la situación, cuando el protagonista de estas breves líneas tuvo que huir, ante las extorsiones y amenazas de las que era objeto. Se trata de un hidalguense como cualquiera de nosotros, de un pachuqueño que, hasta antes de que lo obligaran a no estar, se levantaba todos los días antes de que el sol saliera. Para el amanecer, su tienda debía estar perfectamente ordenada y presentable para atender a la clientela, que no paraba de llegar al establecimiento hasta que el día se terminara. Casi al filo de las doce de la noche concluía su extenuante jornada de trabajo. Una mala mañana, del mes que está corriendo, llegaron hasta su establecimiento dos personas de sexo distinto; él con el cuello y brazos cubiertos de tatuajes; ella, al parecer su novia, hacía las veces de testigo de los acuerdos, mejor dicho, extorsiones que el sujeto, según entiendo, aún realiza. "Te vendo un costal de azúcar", le dijo el tipo con facha de malandro, al dueño del establecimiento, que movido por la duda le preguntó - ¿En cuánto? "Cien pesos, te lo dejo en cien pesos", a lo que el comerciante se negó, pues en el mercado, el producto que le ofrecían supera los setecientos pesos. "Si no te interesa entonces tendrás que pagarme una cuota de trescientos diarios, mi novia vendrá por ella". Aclaro que el lenguaje aquí utilizado dista mucho de lo que ocurrió en el encuentro. Al segundo día, el mismo sujeto regresó al lugar, para exigir, con palabras soeces, una cuota más elevada. Quería dos mil pesos, y al tercer día tres mil, de tal suerte que conforme transcurría el tiempo, la extorsión era mayor. A la semana siguiente, el delincuente exigió al comerciante la cantidad de diez mil pesos y documentación de algunos de sus bienes, y que, en caso de no entregarlos, el lugar sería incendiado y su familia "levantada". Doy cuenta del hecho al secretario de Seguridad Pública de Hidalgo, porque hasta ahora, el agraviado no ha querido denunciar; lo peor, es que al sur de la capital hidalguense y en la zona que colinda con Mineral de la Reforma, son más los comerciantes que atraviesan por una realidad similar. El fin de semana me enteré, que el pachuqueño (como usted y como yo),

Unidad de Comunicación Social

al que vi levantar muy temprano la cortina de su negocio tuvo que huir; sin embargo, como cité líneas arriba, este ciudadano, que no hace otra cosa que no sea trabajar, no es el único que vive con miedo y amenazado. Si hubiera voluntad política en la Secretaría de Seguridad Pública del estado, tal vez podrían investigar una queja "apagada" por el temor y las amenazas. Por ahora, la delincuencia continúa paseando impunemente por el sur de Pachuca. Quisiera continuar este relato con la reacción de las instituciones de Seguridad; ojalá pueda hacerlo en breve.

(Edmundo Mendoza, página 03)

Crónica-Vocales Extraviadas...

Presupuesto:

Esta semana el gobernador Omar Fayad y los diputados federales hidalguenses anunciarán oficialmente el monto del presupuesto para el 2017, un hecho que reviste especial importancia porque a pesar de las extraordinariamente difíciles condiciones económicas del gobierno federal y de la economía mundial, todo indica que Hidalgo tendrá un incremento, ligero, pero al fin y al cabo aumento en su ingreso. En 2016 el presupuesto fue del rango de los 34 mil millones de pesos, más los recursos extraordinarios; el titular del Poder Ejecutivo en nuestro estado anunciará una cifra ligeramente por arriba de ese número y se espera que al correr de los meses en el 2017 vengan flujos extraordinarios porque simple y llanamente la relación con el gobierno federal es otra a la del sexenio anterior. Aunado al presupuesto para el año siguiente, los ahorros que el plan de austeridad implanta al gasto corriente del gobierno estatal, seguramente generarán mayores recursos para atender los siempre prioritarios sectores de la salud, educación y combate a la pobreza. Otro tema que en el primer año de una administración estatal siempre se incluye (porque en México vivimos una crisis financiera permanente) es la posibilidad de solicitar un préstamo para equilibrar la economía. Todo apunta a que en el plan del gobernador Fayad Meneses no hay ni la menor intención de explorar esa vía. En el pasado, ya fuera con créditos o renegociando los planes de pago, sus montos o intereses, las administraciones estatales consiguieron liquidez para enfrentar los primeros años de gestión; hasta ahora la política económica de Fayad sólo tiene un rostro: la austeridad. Una vez que la iniciativa de presupuesto federal fue aprobada en San Lázaro será esta semana, seguramente, cuando el gobierno hidalguense envíe la propia a la LXIII Legislatura local para su análisis y posterior aprobación. Hasta ahora no se prevén desencuentros entre los grupos parlamentarios del Congreso y todo hace pensar que el tema presupuestal para el 2017 en nuestra entidad estará listo muy pronto. Son las iniciativas de otro corte, como la desaparición de la Secretaría de Planeación, la conformación de una Oficialía Mayor que absorba las funciones de todas las Direcciones de Finanzas en las dependencias estatales, las que tendrán más atención de los partidos políticos representados en el Poder Legislativo. Ahí tendremos además una muestra del control que, a través de la disposición y uso de los recursos, pretenden tener las autoridades.

(Andrés Torres Aguirre, página 03)

Criterio-La Silla...

Llegó la hora de la diplomacia:

Odio repetirme, pero lo haré en esta ocasión. En julio pasado temía un conflicto por la llegada de Donald Trump a la candidatura, y lo escribí así: 22 de julio de 2016 "Llegó la hora de la diplomacia mexicana. Pero de la verdadera diplomacia, la de los expertos en relaciones exteriores, en resolución de conflictos, en negociar con la otra parte en un esquema de ganar-ganar. "Llegó la hora de la diplomacia porque Donald Trump ya es candidato por el Partido Republicano a la presidencia de Estados Unidos, y está en condiciones de vencer a Hillary Clinton, su rival demócrata. "México ha tenido excelentes diplomáticos, embajadores y cónsules en diferentes partes del mundo, y a partir de entonces los mejores de la actualidad deben ser ubicados en Estados Unidos. "La tarea de la diplomacia Mexicana deberá servir para defender a los ciudadanos mexicanos en la Unión Americana de cualquier tipo de ataque que venga, ya sea físico por parte de los seguidores del millonario neoyorquino, o verbal por parte del propio Donald Trump y sus aliados. "Pero también deberán los diplomáticos cabildear, influir, demostrar a los republicanos que la relación entre México y Estados Unidos es compleja, pero beneficia a ambas partes. "De nada servirá para la causa mexicana ponernos en estado de guerra, de histeria, o de drama ante lo que viene en materia de campañas políticas. Insisto en que la diplomacia mexicana deberá no sólo ser reactiva a las críticas,

Unidad de Comunicación Social

sino que deberá ir un paso adelante en la promoción de las fortalezas que tiene la relación de nuestro país con los vecinos del norte. "La diplomacia mexicana siempre ha sido buena. Por lo tanto confío en que sus profesionales cumplan con la alta responsabilidad de representarnos en tiempos que se antojan difíciles.

(Manuel Baeza, página 03)

Criterio-Fronteras de la ciencia...

La pesadilla:

Una pesadilla hecha realidad. El triunfo de Donald Trump próximo presidente de los Estados Unidos es una realidad que supera la ficción. Nadie atina a explicar los resultados de las elecciones de los EU. Incluso la propia Hillary Clinton responsabiliza al director del FBI, James Comey de haber perdido las elecciones, por su intromisión. Efectivamente, el voto popular le dio el triunfo a Clinton, pero el sistema electoral de los americanos, muy al estilo de las monarquías se lo quitó. Entonces cabría preguntarnos. Si las elecciones del país que se jacta de ser el mejor del mundo y de pregonar su gran libertad con sus gobernados son democráticas. Mientras, miles de estadounidenses de las ciudades de Washington, Chicago, Nueva York, California, Texas, Berkeley, Filadelfia, Portland, Iowa, Seattle, Boston y los Ángeles salen a las calles a expresar su oposición por el triunfo del magnate republicano Donald Trump, donde nunca antes en la historia de este país se había inconformado inmediatamente en masas a protestar después de unas elecciones presidenciales. Los tiempos en el país más poderoso del mundo empiezan a cambiar, la gente ya no callará. Sin embargo el presidente electo Trump, en entrevista con CBS News, planea deportar a por los menos 3 millones de inmigrantes con antecedentes criminales, tales como miembros de pandillas o traficantes de drogas, como los calificó. En entrevista con 60 Minutos, Lesley Stahl le preguntó al republicano: "¿realmente va a construir un muro?" su respuesta de Trump: Para algunas áreas, sería una cerca, pero para otras un muro es más apropiado. Soy muy bueno en eso. Se llama construcción", acotó. Finalmente podríamos aplicar aquella frase que dice "que cada pueblo tiene el gobierno que se merece", ¿será?... Rogelio Naranjo, uno de los mejores caricaturistas de México, se nos ha ido; sus cartones publicados en el periódico El Universal eran parte esencial de la vida diaria de nuestro país. Recordaremos siempre a nuestro inolvidable maestro Naranjo.

(Fernando Fuentes, página 02)

Criterio-Pupila fija...

Expulsiones y violencia:

Sin duda, los trabajadores indocumentados en Estados Unidos, e incluso los residentes legales, tendrán problemas agudizados por el arribo al poder presidencial de Donald Trump; incluso otras minorías, como lo previó el exprecandidato presidencial demócrata Bernie Sanders, quien incluyó a las mujeres en los riesgos de agresión física y verbal por parte extremistas del supremacismo anglosajón. Sanders incluso advirtió a Trump que si la situación se agudizaba, las minorías estadounidenses constituirán una pesadilla para el futuro presidente. La advertencia del senador de Vermont tiene fundamento en el agresivo discurso de Donald Trump que retrotrae a Estados Unidos a épocas de oscurantismo racista que pretende un purismo que sólo existe en las mentes alienadas y aviesas que abundan en Estados Unidos. Pero los tiempos aquellos fueron y no se repetirán con la misma impunidad con la que se ejecutaron abiertos ataques a la integridad humana de los afroestadunidenses, asiáticos e iberoamericanos. Ahora esas minorías se han multiplicado y suman millones, mientras la anglosajonería ha sufrido importantes recortes y escisiones; por ello, los gozosos "blancos" no son la única mayoría en ese país del ya nostálgico klukluxklans con sus leyendas de América para los blancos. No, por mucho borlote que hagan estos agresivos grupos la rueda de la historia los dejó precisamente en ese apartado histórico que se llama infamia, junto con otras agrupaciones de igual calaña en el mundo. Aunque los agresivos mensajes de campaña de Donald Trump hayan sido pura propaganda para darle un vuelco espectacular al achacoso manejo que le han dado, por décadas, a la política interna de ese país dos viejísimos partidos, el futuro presidente de Estados Unidos no deberá plasmar en los hechos, como presidente, el sartal de infundios y dicerios que lanzó contra los inmigrantes y migrantes de todos los colores. Sí, no deberá hacerlo, pero lo dicho por él durante largos meses tiene repercusiones entre el supremacismo violento y largo va a ser el periodo que dure en esas conciencias la palabrería del republicano.

Unidad de Comunicación Social

Estados Unidos, por lo demás, sólo aprovecha y demanda lo que es útil. Los migrantes y los inmigrantes fueron necesarios en ese país durante mucho tiempo; incluso los supremacistas y los propios gobernantes de ese país tienen antecedentes migratorios. Pero el sacudimiento que los financieristas le dieron al mundo occidental con su neoliberalismo también resquebrajó la economía y la industria del gran imperio norteamericano. Éste, ni más ni menos, es el fondo de la deportación de cientos de miles de inmigrantes y migrantes que emprendió el gobierno del presidente Barack Obama durante todo su mandato. La crisis y desindustrialización hizo que decenas de miles de "gringos auténticos" perdieran sus puestos de trabajo, mientras los empleos en servicios y otros oficios con bajas pagas y sin seguridad eran patrimonio de los trabajadores extranjeros indocumentados. Entonces surgió la necesidad de desalojar el mercado laboral para regularlo mediante el empleo y paga legal de los blancos en la banca, mismos que en tiempos de jauja despreciaron esos trabajos que fueron para los "pinches" mexicanos. Como queda claro, Estados Unidos ya no necesita a los trabajadores mexicanos y el gobierno de México está obligado a crear las condiciones necesarias que los connacionales en retorno puedan vivir en su país y otros ya no se vean obligados a irse. El vuelco en Estados Unidos claro que obliga.

(Norberto Asenjo, página 03)

Milenio-Pájaro Carpintero...

:Que el asunto de uso de armas de fuego y justicia por su propia mano sigue cobrando vidas en el **Valle del Mezquital** y ayer fue en el municipio de **Ixmiquilpan** donde comunidades en la zona de **Dios Padre** se enfrentaron por conflictos territoriales, al grado de bloquear la carretera, prender vehículos y dispararse, lo que dejó a una persona sin vida entre las tierras de cultivo. Los funcionarios de la **Subsecretaría de Gobierno** volvieron a quedar en evidencia ante lo que podría ser un caso donde la gente de la región posee y usa armas de fuego sin que ninguna autoridad pueda o haga algo al respecto.

:Que en el **PAN** se acerca la fecha para renovar dirigencia y este lunes se registrarán las planillas contendientes: la del actual líder **Asael Hernández Cerón** y la del experimentado panista pachuqueño **Alfredo Ortega**, quienes buscarán el voto y confianza de la mayoría de militantes rumbo a las elecciones internas que se realizarán en diciembre. Quien al final se bajó de la contienda fue el ex secretario del partido, **Prisco Gutiérrez**, pues se dice que tuvo que unirse a **Ortega Appendini** pues **Asael** ya sumó a su causa a **Daniel Ludlow**.

:Que en la campaña para el proceso de elección extraordinaria de **Omitlán** el **Partido Verde** en **Hidalgo** salió al paso de las acusaciones que le hiciera en la semana la representante del **PRI** ante el **Consejo del IEEH**, en donde rechazan el presunto pase de charola con ediles y delegados del Verde para juntar fondos para la campaña del aspirante **José Luis Ordaz**, quien de paso reveló que está haciendo proselitismo con un fondo presupuestal de únicamente 6 mil pesos. ¿Le creen?

:Que hoy el gobernador **Omar Fayad** y su secretaria de Finanzas, **Jessica Blancas** presentarán un panorama preliminar de los recursos obtenidos para el estado por los diputados federales en el **Congreso de la Unión** para 2017; posteriormente, el presidente de la **Comisión de Hacienda del Congreso** local, **Canek Vázquez**, se reunirá con la titular de Finanzas para afinar desde mañana mismo el paquete económico hidalguense, mismo que quieren sacar desde las primera semana de diciembre.

(Redacción, página 06)

Milenio-Las perlas...

"Estoy consternado por lo que se dijo, me estoy moviendo con mis recursos, financio gastos de mi gasolina, no he invertido en lonas, no tengo bardas pintadas, no tenemos dinero, somos personas que vamos al día con nuestros negocios, estamos haciendo una campaña sencilla"

José Luis Ordaz Ríos

Candidato a alcaldía de Omitlán

Unidad de Comunicación Social

"Nosotros no vamos denostando ni ofendiendo a nadie, estamos promoviendo una propuesta para la gente, veo que estamos convenciendo, la ciudadanía queda convencida con nuestro proyecto"

Ulises Hernández Vázquez

Candidato a la presidencia de Omitlán, sobre su campaña electoral

"Estamos revisándolo, la parte de los inspectores de Comercio y Abasto y de Reglamentos y Espectáculos están tomando las precauciones para vigilar que todos los comerciantes estén de acuerdo a la ley en la oferta de estos productos"

Yolanda Tellería Beltrán

Alcaldesa de Pachuca sobre comercio

(Redacción, página 06)

Criterio-Se dice que...

que el exalcalde de Pachuca Eleazar García Sánchez, aunque ya no gobierna la capital del estado aún le quedan muchos pendientes que resolver y explicar. Apenas el fin de semana un diario de circulación nacional publicó lo relacionado con una denuncia contra el exalcalde Eleazar García por haber firmado un contrato para beneficiar a un particular en detrimento de las finanzas del municipio de Pachuca. El documento en cuestión obliga a la presidencia municipal a regularizar y actualizar permisos y licencias de funcionamiento sin costo alguno y exentar del pago del impuesto predial al grupo Pachuca. Eleazar García se vio tan generoso que además otorgó 20 becas para estudiantes de la universidad del futbol por un monto de 12.500 pesos cada una. Eleazar García, en su carácter de alcalde de la capital del estado, concedió esos beneficios sin la autorización de la asamblea municipal. Tendrá que aclarar primero esas irregularidades, ahora que se encuentra en la banca.

que al exdiputado Prisco Manuel Gutiérrez no le quedó otra más que hacer alianza política con Alfredo Ortega Appendini para apoyarlo en la contienda interna por la presidencia del Comité Directivo Estatal del partido blanquiazul. El Capi Ortega y Prisco Manuel unieron fuerzas para enfrentar a la posible reelección del actual dirigente Asael Hernández Cerón, quien ayer pidió licencia al cargo para buscar el encargo. Prisco Manuel con uno u otro de los aspirantes sacará raja al proceso interno a fin de seguir vigente en la escena panista del estado.

que el gobernador Omar Fayad Meneses desarrolla una intensa agenda de trabajo en eventos y giras en los municipios donde atiende y escucha a los ciudadanos, lo mismo el cabildeo que impulsó para el presupuesto que logró Hidalgo para el ejercicio 2017; además, en trabajo de escritorio, pues conjuntamente con los integrantes del gabinete se aplican en el desarrollo de las iniciativas que llegarán al Congreso del estado para reformar la ley orgánica de la administración pública del estado, esto tras extenuantes jornadas en los trabajos del Plan Estatal de Desarrollo que estará presentando en los primeros días de diciembre.

que en la presidencia municipal de Acaxochitlán, que encabeza Rocío Sosa, existe inquietud entre los empleados municipales, ya que varios funcionarios de la misma han comentado que no existen recursos económicos para el pago de los aguinaldos que deberán cubrirse el próximo mes. Así que la alcaldesa tendrá que moverse para obtener dinero y no quedarles mal.

(Redacción, página 03)

El Independiente-El Socavón...

Corrió sangre en Ixmiquilpan. El municipio otra vez en el epicentro de la ingobernabilidad

(Redacción, página web)

Plaza Juárez-Retratos Hablados...

OFM, adiós a los "santones"

MINUTARIO:

Quien pretenda aplicar una visión fragmentada, y busque a toda costa calificar el momento político que vive el estado de Hidalgo como una simple querrela entre la administración del gobernador Omar Fayad Meneses con su antecesor, de manera intencional pretende hacer de lado el momento histórico que vive la entidad, en el que viejos enclaves de poder están condenados a desaparecer porque se habían convertido en un lastre, y una fuga injustificada de recursos económicos. Toca al hoy Jefe del Ejecutivo estatal, la tarea de generar las condiciones necesarias que le permitan a su partido, el Revolucionario Institucional, mantener la gubernatura del estado en sus manos, a través de un proceso nada fácil pero urgente de ser aplicado, en el que enclaves de poder que gozaban de todo tipo de canonjías, deberán desaparecer porque simple y llanamente habían perdido su razón de ser. El origen para que estos grupos bien identificados, lo mismo en la región Pachuca, que en el Valle del Mezquital y Huasteca, hayan sido la raíz donde pueden encontrarse las derrotas más graves del priísmo en los últimos tiempos, es que desembocaron en ser algo así como pequeñas dictaduras con todo lo que esto implica en corrupción y nulo respeto a la militancia. Usufructuarios de recursos económicos millonarios, presumían tener el control de varias regiones, lo que tal vez sucedió en su momento de esplendor, pero pasado el tiempo la realidad era otra, dramáticamente otra. Para nadie es desconocido que el hoy gobernador logró el triunfo en distritos donde los candidatos a alcaldes y diputados locales del tricolor perdieron, con todo y la promesa de los "líderes natos" que apenas horas antes de los comicios prometían miles de votos. Omar Fayad ganó pese a estos personajes, que no solo estorbaron al actual mandatario, sino que incluso buscaron hacer realidad aquella frase del, "me hundo, pero te llevo conmigo". Hoy está en marcha un proceso abierto para que ningún aspirante a puesto de elección popular dependa de estos autonombrados "santones de la política hidalguense", y sí en cambio de un trabajo real, a ras de piso, en que se entienda de manera definitiva que la volatilidad del sufragio es una realidad y nunca volverá a depender de que un supuesto iluminado lo solicite. Va pues más allá de un mero rompimiento entre un gobierno que se fue y otro que llegó, aunque esta realidad tampoco puede ser negada. Se trata de la reinención de la política priísta en Hidalgo, reinención que tendrá que incluir también, y por necesidad, la tarea de revivir los fundamentos ideológicos de un partido como el PRI, y dejar de una vez por todas la idea de que se puede caminar por el mundo sin tener un ideal que alcanzar. Por supuesto que en este camino los grupúsculos de poder, tan consentidos durante décadas, en un ejercicio de vergüenza y dignidad, debieron dar un paso al lado para no estorbar. Pero esto es mucho pedir en pequeños dictadorzuelos que no alcanzan a entender que su tiempo, simple y sencillamente pasó. No ha sido, no es y no será fácil este camino que transita el gobernador Fayad desde hace ya más de dos meses. Tampoco estará exento de complicaciones con algunos de sus colaboradores, que aún no entienden el papel histórico que les ha sido dado representar, y se niegan a dejar atrás estilos patéticos en el ejercicio del poder. Sin embargo todo parece indicar que de cara a los primeros 100 días de la era Fayad, nos encontraremos con un ejercicio del poder de primera mano, es decir donde se extingan para siempre los "santones" y con ello los intermediarios entre la ciudadanía y el jefe del gobierno hidalguense.

MINUTARIO.

Israel Félix Soto, secretario del Despacho del gobernador del estado, ha logrado sortear con inteligencia los primeros meses en el cargo de mayor peso específico en la actual administración. Muy joven, ha sabido actuar con prudencia. De los funcionarios que prácticamente viven en Palacio de Gobierno. Mil gracias, hasta mañana.

(Javier E. Peralta, página 3A)

Unidad de Comunicación Social

La Crónica de Hoy-La Esquina...

Pese a todos los síntomas no hubo por parte de autoridades ni estatales ni municipales modo de anticipar el estallido en violencia resultado de pugnas por tierras en una comunidad de Ixmiquilpan. De tal suerte los pequeños propietarios y los comuneros de Dios Padre rompieron relaciones, si es que las tenían, y acabaron en enfrentamiento. Dicha zona es una de las que más problemas de esta índole registra en el Valle del Mezquital, por lo que puede haber otros conflictos.

(Redacción, primera plana)

La Crónica de Hoy-Arriba...

Arriba-NUVIA MAYORGA: Organiza la titular de la CDI un nuevo encuentro que sirve a los artesanos del país para compartir sus saberes ancestrales y demostrar por qué los productos nacionales poseen la mejor calidad. En esta ocasión, la directora general tampoco olvidó a sus paisanos y es más que evidente la participación de hidalguenses en la convocatoria cuya sede fue, una vez más, la Ciudad de México.

Abajo-PASCUAL CHARREZ: Pese a los visos de días pasados en cuanto a un posible estallido social entre pequeños propietarios en la comunidad de Dios Padre, el alcalde de Ixmiquilpan hizo "oídos sordos" y, finalmente, este domingo el conflicto explotó con las consabidas consecuencias violentas. En mucho tienen que ver los Charrez Pedraza como responsables de las pugnas entre organizaciones que tienen a bien la invasión de tierras.

(Redacción, página 02)

La Crónica de Hoy-Grillerías...

PELEADORES

Luego de anunciarse la solicitud de licencia por parte de Asael Hernández para perpetuarse en el cargo, **este lunes también presentará su registro de planilla para pelear por la dirigencia estatal del PAN Alfredo Ortega Appendini, ante la Comisión Estatal Organizadora. El panista de cepa busca estar presente en la contienda interna del organismo político en Hidalgo y es uno de los reconocidos militantes, sobre todo por sus críticas a la actual gestión.**

¿TERRORISTAS?

Vaya **susto el que se llevaron algunas personas en el municipio de Tizayuca, donde se informó que una "bomba" había sido colocada en una instalación gasera. Aunque sí se trató de un artefacto explosivo de fabricación artesanal, el aparato no detonó, lo que hubiese generado graves consecuencias. La oportuna intervención de las autoridades correspondientes fue un acierto para impedir alguna tragedia. Ahora sólo falta dar con el o los responsables para que paguen con todas las de la ley, pues esto no se puede ver si quiera como una simple broma, sino como un verdadero intento de atentado contra la vida.**

CANCELADO

El pasado fin de semana **varias familias hidalguenses sufrieron las consecuencias de la mala organización y nula difusión de eventos en la entidad, pues resulta que quienes compraron sus boletos y se disponían a disfrutar de un concierto tributo de rock en el Teatro San Francisco encontraron, a última hora, la noticia de que este recital fue cancelado. Representantes de la banda a presentarse la noche del pasado viernes, adujeron que "por casusas de fuerza mayor" no sería posible escuchar a los rockeros; sin embargo, nadie les creyó el argumento de que el guitarrista sufrió un accidente y por eso la cancelación. Lo cierto es que muy poca gente acudió al llamado y a leguas se observó que**

Unidad de Comunicación Social

les faltó audiencia, pero por simple respeto a quienes sí compraron sus entradas hubieran avisado un par de días antes.

(Redacción, página 02)

El Sol de Hidalgo...

LAS 50 ELECCIONES DE ESTADOS UNIDOS:

Dos días antes de las elecciones en Estados Unidos, diversos medios internacionales como Reuters-Ipsos, Fox News, The Washington Post, ABC-TWP y Times coincidían en sus encuestas en que la candidata del Partido Demócrata, Hilary Clinton, aventajaba entre uno y seis puntos en las preferencias electorales al aspirante del Partido Republicano, Donald Trump. Las tendencias, que se mantuvieron des-de octubre pasado, fueron el anda para esperar el triunfo de Clinton y convertirla en la primera presidenta de ese país, sin embargo, de manera paralela, de las 19 encuestas, hubo dos que destacaron otros datos: la cadena CNN y el sitio web Real Clear Politics (RCP), mostraron sondeos en los que la aspirante demócrata no sumaba 270 votos electorales o más, necesarios para ganar los comicios, de acuerdo a las reglas del complejo sistema de votación en Estados Unidos. CNN otorgó un máximo de 268 votos electorales a Clinton, frente a 204 de Trump, con 66 sufragios indefinidos, en tanto RCP presentó una gráfica con 216 votos para Clinton, 164 para el candidato republicano, pero con 158 votos sin una tendencia definitiva en sondeos que se multiplicaron en los dos últimos días de manera previa a los comicios. Hasta el viernes 11 de noviembre, Clinton había ganado en 232 votos electorales y Trump, 290, con lo que el magnate amplió su victoria obtenida en las primeras horas del 9 de noviembre, gracias al sistema de votación indirecta que prevalece en Estados Unidos desde 1787, en el que 538 compromisarios integrados en colegios electorales, con excepción de los Estados de Maine y Nebraska, adjudican todos los votos electorales al aspirante que logre más votos populares. Los 538 electores se obtienen con la suma de 435 Congresistas de la Cámara de Representantes, 100 legisladores del Senado, más los tres delegados del distrito de Columbia por lo que el aspirante a la Presidencia tiene que sumar la mitad más uno, es decir 270 votos para proclamarse vencedor, situación que se dio la madrugada del miércoles pasado cuando Trump ganó en Wisconsin y Pensilvania, Estados clave de la elección. En los comicios celebrados en Estados Unidos se votó por presidente, vicepresidente, 435 diputados y 100 senadores, además de que en otros Estados, se sufragó por la legalización o no de la marihuana, su uso con fines medicinales, aumento o no al salario mínimo, entre otros temas. En las boletas se consideraron unas 20 iniciativas estatales con temas diversos como la pena de muerte, que en Estados como Nebraska fue abolida el año pasado, pero el martes 8, los votantes revirtieron esa decisión, ya que si bien no se ha ejecutado a nadie en ese Estado desde 1997, hay una decena de reos en el llamado "corredor de la muerte". Otro asunto fue el suicidio asistido, avalado en el Estado de Colorado, mientras que en Oklahoma, la mayoría de electores se pronunció a favor de la protección constitucional para la pena capital, por lo que ya no puede ser considerada una forma de castigo "cruel e inusual". En California, Estado en el que está asentada la industria pomó, (Vallle de San Fernando) se consultó a través de la Propuesta 60 si debe ser obligatorio o no que los actores utilicen un condón en una filmación. Ganó el no. En Arizona, Colorado y Maine se aprobó un aumento del salario mínimo a 12 dólares por hora antes de 2020 y en Washington alcanzó los 13.50 dólar por hora de trabajo. En este Estado y también en California, se decidió cancelar el derecho a portar armas para las personas sancionadas por violencia doméstica, además de que se revisarán ante-cedentes penales a quienes pretendan comprar balas. Los votantes en la ciudad de Los Ángeles, aprobaron una inversión de 1 mil 200 millones de dólares para construir 10 mil viviendas para los "sin techo" y ayudar a aquellas familias en riesgo de perder su casa. El empresario Trump, quien será el presidente número 45 de Estados Unidos, obtuvo más de 60 millones 72 mil sufragios frente a los 60 millones 467 mil votos de Clinton, por lo que por quinta vez en la historia electoral de Estados Unidos se repitió una derrota de un candidato en estas circunstancias. El antecedente más reciente fue en 2000 con Al Gore frente a George W. Bush, mientras que Andrew Jackson, Samuel Tilden y Grover Cleveland, (siglo XIX), ganaron el voto popular, pero perdieron en los colegios electorales. Los electores pudieron votar con 45 días de antelación, por lo que el día de los comicios, 40% de estadounidenses había sufragado con la posibilidad de cambiar el sentido de su voto antes del conteo, también se dio el voto directo, de manera electrónica, por correo, aunque en los 50 Estados se usan boletas de papel para hacer recuentos con escáner óptico, o bien, el Registro Electrónico Directo utilizado en 31 de los 50 Estados, que consiste en máquinas de pantalla táctil o con interface de botones. En los últimos 16 años, Estados Unidos ha

Unidad de Comunicación Social

retomado de manera intermitente la posibilidad de modificar el método de votación sin concretar ningún cambio desde el siglo XVIII, por lo que el empoderamiento de legisladores del Partido Republicano permite adelantar que el tema puede quedarse archivado al menos otros cuatro años o hasta el 2024 si se reelige Trump. Será una decisión que corresponde solamente a su establishment para sostener o no, diversos sistemas de votación que lo mismo realizan el conteo de votos en forma manual y en paralelo, registran con tecnología de punta, el sufragio de Shane Kimbrough, el único de sus compatriotas que está en órbita alrededor de la tierra a una velocidad de 27 mil kilómetros, aunque en sí, esa no es la contradicción más preocupante de sus sistema político-electoral.

(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 8A)

El Sol de Hidalgo-Los Políticos...

ES PROBABLE QUE se convoque a una conferencia de prensa para dar a conocer en detalle el presupuesto que ejercerá el gobierno hidalguense durante el año entrante. EL PROPIO GOBERNADOR Omar Fayad expresó que se esperaba un escenario catastrófico de grandes recortes, pero la realidad es que a final de cuentas se dispondrá de recursos adicionales por cuatro mil millones de pesos, con lo que el monto total sería superior a los 34 mil millones de pesos. DE MODO QUE Sí habrá la oportunidad de desarrollar gran-des proyectos como las autopistas Real del Monte-Huasca y Tehuetlán-Huejutla, así como la continuación de la vialidad del Río de las Avenidas desde el Colegio Columbia al bulevar Las Torres. NO SOLO ESO, PUES también se prevén aumentos de cinco y ocho por ciento eh aportaciones y participaciones federales para los municipios. ES EVIDENTE QUE Fayad tiene en sus planes impulsar planes en la Huasteca, por eso se construirá la autopista a la Huasteca, empezando de allá hacia Pachuca para cubrir el tramo Tehuetlán- Huejutla. EL TURISMO se detona-ría al tenderse la autopista Real del Monte-Huasca con túneles y puentes para reducir el tiempo de recorrido a cinco minutos. COMO YA SE INFORMÓ EL SÁBADO, otro gran plan para el año entrante es la continuación de la vialidad del Río de las Avenidas desde donde concluye actualmente para continuarlo hasta el bulevar Las Torres. para lo cual se ha etiquetado un recurso de la Comisión Nacional del Agua para el encauzamiento. SE DIJO QUE el equipo de Finanzas y Administración, encabezado por Jessica Blancas, estuvo al pendiente en la Cámara de Diputados en el momento de aprobarse los presupuestos. AQUÍ HAY QUE DESTACAR el trabajo comprometido de la bancada hidalguense de diputados federales que encabeza Fernando Moctezuma Pereda. AHORA TOCA dar forma al paquete económico de Hidalgo al Congreso estatal, que integran, entre otros, María Luisa Perusquía, Canek Vázquez, Leticia Cuatpotzo, Marcela Vieyra, Gloria Romero, Luis Baños Gómez, Luis Marroquín y Mayka Ortega, entre otros... POR CIERTO, EN LA ENTREVISTA DEL fin de semana anterior, Fayad se refirió al triunfo de Donald Trump y dudó que cumpla sus amenazas contra la comunidad latina, pues habrían sido estrategias de compañía para ganar una elección. RECONOCIÓ QUE la migración no se va a detener pero tampoco habría deportaciones masivas, pues en tal caso el mayor problema social se generaría en el país del norte... ES TODO UN MISTERIO el saldo de la Feria San Francisco Pachuca 2016 que culminó desde finales del mes pasado. NO HAN QUERIDO tratar el tema el secretario de Desarrollo Económico, José Luis Romo, y el director de la Promotora de Eventos, Rafael Hernández Olín, este último que no tenía tiempo ni para entrevistas durante la celebración del evento, desperdiciando una valiosa oportunidad de publicidad.. DE ACUERDO CON ALGU-NOS comerciantes, las ventas y la asistencia fue menor a la de otros años, aunque la especie no ha sido confirmada ni desestimada por lo funcionarios, que podrían argumentar que la organización no estuvo enteramente a su cargo, pues los preparativos se realizaron desde la pasada administración... QUIÉN DIRÍA QUE SERÍA tan reñida la competencia por la presidencia municipal de Omitlán que en un segundo round se siguen pegando con todo los con-tendientes. INCLUSO LA LUCHA ES ENTRE aliados naturales como el PRI y el PVEM, pues el primero acusa al segundo de pedir "moches", a los alcaldes para aportarlos a la campaña política en el pequeño municipio. LOS RESULTADOS electorales son de pronóstico reservado, pero es previsible que terminarán en tribunales para ser el cuento de no acabar.

(Alejandro Sierra, página 6A)

PLANO NACIONAL

El Universal-País vive emergencia sanitaria por diabetes: La enfermedad ocasiona más de 21 mil muertes y 4 mil 500 amputaciones, detalla el director del Instituto Mexicano del Seguro Social, Mikel Arriola; en 2015, consumió 42 mil 776 millones de pesos del gasto del Instituto México vive una emergencia sanitaria por la diabetes que reclama un nuevo modelo de prevención por parte del Estado, que incluya medidas concretas para detectar y tratar oportunamente esta grave enfermedad, afirma el director del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Mikel Arriola Peñalosa. Toda la República es un "foco rojo" por diabetes. Es una enfermedad que no respeta estrato social o género. Se trata de una amenaza para las finanzas del IMSS, significa pérdida de años de vida saludable y la tasa de mortalidad sigue en aumento. En entrevista con EL UNIVERSAL, detalla en cifras del IMSS lo grave del problema: más de 21 mil muertes, 4 mil 500 amputaciones y 2 mil incapacidades permanentes en 2015. Sobre las finanzas, precisa que la diabetes consumió el año pasado 42 mil 776 millones de pesos del gasto del Seguro Social, 8 mil 100 millones en tratamientos de insuficiencia renal, en su mayoría a causa de esta enfermedad crónica degenerativa. Si la situación no cambia, se prevé que para el año 2050 el gasto aumente a 350 mil millones de pesos, un presupuesto con el que no se cuenta. **(Perla Miranda / Astrid Rivera, primera plana)**

La Jornada-Asegura la PGR 112 cuentas bancarias de Javier Duarte: La Procuraduría General de la República (PGR) aseguró 112 cuentas bancarias, cinco empresas y cuatro propiedades, como resultado de las investigaciones que realiza al gobernador con licencia de Veracruz, Javier Duarte de Ochoa, prófugo desde hace un mes. La indagatoria incluye "a toda la red de amigos, familiares y ex servidores públicos". La dependencia señaló que las medidas, que forman parte de una estrategia integral en diversos frentes y países, tienen la finalidad de limitar o anular el uso, aprovechamiento y movimiento de los "recursos ilícitos" por parte del ex mandatario y sus presuntos cómplices en su intento de burlar la aplicación de la justicia, así como garantizar la restitución del daño patrimonial causado a las familias veracruzanas, en virtud de que dichos recursos estaban destinados a su desarrollo y bienestar social. Recientemente, la PGR ofreció hasta 15 millones de pesos de recompensa a quienes aporten información veraz y útil para la localización, detención o aprehensión de Duarte, por su probable responsabilidad en delincuencia organizada, operaciones con recursos de procedencia ilícita y los delitos que resulten. Duarte ha sido acusado ante la PGR y la Fiscalía General del Estado por presunto enriquecimiento ilícito y desvío de recursos públicos, a partir de las denuncias presentadas por el gobernador electo de Veracruz, Miguel Ángel Yunes Linares. El 25 de octubre, el PRI lo expulsó de manera definitiva de sus filas al considerarlo persona no grata por violar el código de ética y falta de probidad como funcionario. Al respecto, la PGR dijo que además hay dos carpetas de investigación en contra del ex mandatario estatal y toda una red de presuntos implicados. A dichas carpetas se integraron otras dos que fueron atraídas, y que había iniciado la fiscalía veracruzana por los delitos de enriquecimiento ilícito, peculado e incumplimiento del deber legal. De las 75 indagatorias, 32 se iniciaron con motivo de las querellas formuladas por el Servicio de Administración Tributaria (SAT), por la contratación con empresas fachadas o inexistentes, así como 43 derivadas de las denuncias de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) por los delitos de uso indebido de atribuciones y facultades al desviar recursos, entre otros. La dependencia también obtuvo nueve órdenes de aprehensión, dos de ellas cumplimentadas. Confiscó dos inmuebles en las colonias Lomas de Chapultepec y Polanco, de la Ciudad de México, así como el rancho denominado Las Mesas, en el poblado del mismo nombre en Valle de Bravo, estado de México, el cual cuenta con una superficie de 92 hectáreas. Asimismo, decomisaron aproximadamente 630 hectáreas ubicadas en el Ejido de Lerma, en Campeche. "Fueron aseguradas cinco empresas con diversas actividades económicas, entre ellas dos inmobiliarias, así como 112 cuentas bancarias a personas físicas y/o morales. Se realizaron cuatro operativos en Veracruz donde participaron más de 150 elementos ministeriales, quienes han realizado diversas diligencias en instituciones estatales", indicó la dependencia federal. Además, realizó siete cateos en diversos domicilios de la Ciudad de México y Valle de Bravo, estado de México. "A efecto de obtener información sobre inmuebles adquiridos, cuentas bancarias en el extranjero y localización de empresas y personas relacionadas con los hechos investigados, se han tenido reuniones interinstitucionales y solicitado asistencia jurídica a los gobiernos de Estados Unidos, España y Costa Rica", agregó la PGR. **(César Arellano García, página 05)**

Excélsior-Expulsaré a tres millones: Trump; además de muro habrá vallas, afirmó: Tres millones de indocumentados serán encarcelados o expulsados de Estados Unidos apenas Donald Trump asuma el poder. En una entrevista en el programa 60 Minutos de la cadena CBS, el Presidente electo explicó que lo que hará su gobierno "es tomar a los criminales y a quienes tengan antecedentes criminales". Trump explicó que luego de expulsar a tres millones de personas, y "después de que la frontera esté segura", su gobierno decidirá qué hacer con el resto de los indocumentados que "son gente estupenda". Sobre el muro con México, el republicano admitió que en algunas partes de la frontera habría sólo vallas. **Trump echará a miles de ilegales** El mandatario electo anunció que deportará a tres millones de indocumentados con antecedentes criminales. Donald Trump deportará o encarcelará hasta tres millones de inmigrantes indocumentados apenas asuma el gobierno de Estados Unidos, dijo ayer durante una entrevista. Durante la entrevista con el programa *60 Minutos* de la cadena CBS, Trump mantuvo su promesa de doblegar la inmigración ilegal. "Lo que estamos haciendo es tomar a los criminales y a quienes tengan antecedentes criminales, pandilleros, traficantes de drogas (...) probablemente dos millones, incluso tres millones; los vamos a sacar del país o los vamos a encarcelar", dijo Trump. "Los vamos a sacar del país porque están aquí de forma irregular", argumentó el millonario neoyorquino en su primera aparición televisiva tras el triunfo electoral. El tono de Trump hacia los inmigrantes indocumentados en la entrevista fue muy diferente al usado durante la campaña presidencial, cuando prometió expulsar a los 11 millones de indocumentados que se calcula viven en el país, incluidos los mexicanos a los que llamó "criminales y violadores". En la entrevista, Trump indicó que su gobierno decidirá sobre el futuro del resto de los indocumentados (entre ocho y nueve millones) una vez se haya fortalecido la frontera con México. "Después de que la frontera esté segura y después de que todo se haya normalizado, vamos a tomar una determinación sobre esa gente (...) son gente estupenda y vamos a tomar una decisión sobre eso. Pero antes de tomar esa decisión, es muy importante que aseguremos nuestra frontera". De esa forma, el Presidente electo reiteró su promesa de construir un muro entre México y Estados Unidos, una de las piezas centrales de su campaña, aunque admitió que podrían alzarse "vallas" en "ciertas áreas" de los tres mil 141 kilómetros de la frontera entre ambos países. Por su parte, el presidente republicano de la Cámara de Representantes, Paul Ryan, formuló declaraciones opuestas a las de Trump, al decir que el gobierno se concentraría en asegurar la frontera, no en emboscar inmigrantes. "No estamos planeando en formar una fuerza de deportación. Donald Trump no está planeando eso", dijo Ryan a CNN. **"No teman"** El mandatario electo en la entrevista le dijo a las miles de personas que protestan en el país que no tienen nada que temer en su futuro, pero dejó claro que se mantendrá firme en materia de aborto. En otra parte, Trump dijo que su gobierno priorizará el nombramiento de jueces conservadores a la Corte Suprema, pero adelantó que no pretende cuestionar la normativa sobre matrimonios entre personas del mismo sexo. Además, confirmó también que renunciará a su salario como Presidente -de unos 400 mil dólares al año- y que recibirá apenas el mínimo obligatorio por ley para el cargo, un salario simbólico de un dólar al año. **Herederos no están incluidos** El exalcalde de Nueva York Rudy Giuliani, uno de los más cercanos asesores del Presidente electo de Estados Unidos, afirmó que los hijos de Trump "no podrán trabajar" en el gobierno de su padre, y sugirió que ellos representen a su imperio económico. Los cuatro hijos adultos del republicano, Ivanka, Tiffany, Eric y Donald Jr., "no podrán trabajar en el gobierno porque la ley rechaza el nepotismo", dijo a CNN Giuliani, quien es mencionado para encabezar el Departamento de Justicia. **ABOGAN POR SALVADOREÑOS** SAN SALVADOR.- El arzobispo de San Salvador, José Luis Escobar, felicitó ayer al presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, por su triunfo electoral y abogó por los migrantes de su país ante el nuevo gobierno. En Estados Unidos residen 2.7 millones de salvadoreños. Los migrantes envían anualmente cuatro mil millones de dólares en concepto de remesas familiares, el ingreso externo más dinámico y creciente en El Salvador. El jefe de la Iglesia católica local expresó sus consideraciones sobre lo dañino que sería si Trump cumpliera con sus políticas hacia los inmigrantes indocumentados. "Por el hecho de no tener documentos migratorios no son criminales, por tanto, por carecer de dichos documentos no pueden ser tratados como criminales, por el contrario, deben ser ayudados", reclamó el arzobispo a las que serán nuevas autoridades. "Si hace un muro, como se ha dicho, y deporta a todos los migrantes, va a perder el mundo, perdemos todos, y va a perder Estados Unidos mismo, ya no será la gran nación". Y detalló que espera que Trump haga todo lo contrario a lo que dijo en campaña. **(Redacción, página web)**

COLUMNAS POLÍTICAS NACIONALES

Milenio-El asalto a la razón...

EL PRESIDENTE DE LA CIDH SIN MÁSCARA:

Con total desfachatez, el presidente de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, James Cavallaro, repite la patraña de que en el basurero de Cocula no fue calcinado siquiera uno de los cuerpos de *Los 43*; afirma que de esto hay pruebas científicas, y sostiene que "hay imágenes satelitales que dicen que no pasó, que no hubo incendio de dos o tres días con 20 mil kilos de madera, no hubo, no pasó, hay que trazar líneas factibles...". Tal pendejada contradice las conclusiones, éstas incontrovertiblemente científicas, a que llegaron los peritos que seleccionaron de común acuerdo los integrantes del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes... ide la propia CIDH! y la Procuraduría General de la República. En cuanto a las imágenes satelitales, Cavallaro ya está en edad, pero sobre todo con el cargo que inexplicablemente tiene, de saber que ningún satélite "ve" bajo las nubes, y éstas cubrieron el basurero mientras ardió la pira que tramposamente Cavallaro, los deudos, sus voceros y sus representantes niegan porque les reditúa el negocio de los muertos.

(Carlos Marín, página 02)

Milenio-Trascendió...

:Que la Subcomisión de Examen Previo de la Cámara de Diputados entregó a sus integrantes una propuesta para agilizar el desahogo de las demandas de juicio político acumuladas en la congeladora de San Lázaro de 2003 a la fecha, pero en los hechos la lista sigue creciendo y tan solo en octubre se presentaron cuatro recursos más, para alcanzar un total de 356. Las solicitudes más recientes apuntan al gobernador de Morelos, **Graco Ramírez**; al presidente **Enrique Peña Nieto**; a los recién relevados ex magistrados del Tribunal Electoral y al secretario técnico del Consejo de Seguridad Nacional y ex director de la Agencia de Investigación Criminal de la PGR, **Tomás Zerón**.

:Que es tan grave el problema de obesidad y diabetes, que el gobierno federal alista la emisión de una alerta para esta última. Según el director del Issste, **José Reyes Baeza**, tan solo en el sector público ya es una epidemia. De su presupuesto anual se destinan cerca de 50 mil millones de pesos al gasto médico y 20 mil millones están focalizados a atender seis o siete enfermedades, entre ellas la diabetes, epidemia que aqueja a más de 90 mil personas al año por sus efectos colaterales, que van desde problemas cardiovasculares, renales, amputaciones y hasta la merma sustancial de la calidad de vida.

:Que al parecer el secretario de Gobernación, **Miguel Ángel Osorio Chong**, ya no quiere acudir al Senado a cumplir con la glosa al cuarto Informe de gobierno. Como el Senado ya lo plantó una vez, ahora cabildea con el argumento de que ya pasó mucho tiempo. Solo que, dicen los senadores, se le olvida que está obligado a acudir anualmente a rendir un informe como titular de la política de seguridad del país...

:Que el Senado dará a la Secretaría de Marina la reforma solicitada en el periodo pasado para tomar el control de los puertos y será discutida la semana próxima en comisiones. El panista presidente de la Comisión de Comunicaciones, **Javier Lozano**, dice que no se harán modificaciones a la propuesta, porque no se trata de militarizar los puertos, sino hacer que funcionen con orden.

:Que en la propia PGR se preguntan cuándo hará un anuncio contra los ex gobernadores de Chihuahua y Quintana Roo, **César Duarte** y **Roberto Borge**, respectivamente, contra quienes también hay señalamientos de malos manejos y desvío de recursos durante sus administraciones. Comentan que la dependencia solo promociona los casos de los ex gobernadores de Sonora y Veracruz, **Guillermo Padrés Elías** y **Javier Duarte**; el primero ya preso y el segundo prófugo.

(Redacción, página 02)

Criterio-Jaque Mate...

Indiferencia:

Hillary Clinton nunca encendió la imaginación de los electores: ni de los demócratas ni de los independientes. Sus sufragios, 60.8 millones, son muy inferiores a los 65.9 millones de Obama en 2012, a pesar del aumento en el número de ciudadanos. El triunfo de Trump, en cambio, es menos espectacular de lo que afirman sus seguidores y lamentan sus detractores. Las encuestas nacionales, de hecho, no se equivocaron: Trump perdió el voto popular. Sus 60.2 millones de sufragios son menores que los de Hillary, pero también que los 60.9 millones del republicano Mitt Romney en 2012. Mucha gente se asombra que un candidato pueda ganar la elección presidencial en Estados Unidos con menos votos que el perdedor. Esto es consecuencia de un sistema federal que surgió del pacto entre las colonias que se independizaron de la corona inglesa en el siglo XVIII y aceptaron formar un solo país, pero sólo si se preservaba su autonomía. Estados Unidos tiene 50 elecciones estatales, cuyos representantes después votan por un presidente federal. Lo mismo ocurre con el presidente de la Comisión Europea, electo por los representantes nacionales en el Parlamento Europeo. Los medios de comunicación, que se concentran en las grandes ciudades, reportaron el 8 de noviembre una gran afluencia de votantes. La nota real es que la abstención fue la más alta en dos décadas. Con cifras todavía incompletas, pero cercanas a las definitivas, la participación apenas llegó a 55.4 por ciento, frente a 60 por ciento de 2012 o 63.7 por ciento de 2008. El triunfo de Trump no es resultado de un mandato de cambio de rumbo, sino de la indiferencia ante dos candidatos impopulares. Sólo 26.3 por ciento de los ciudadanos empadronados sufragó por Trump. No fue el voto popular el que dio el triunfo a Trump, sino el cambio de posición política de varios estados que habían sufragado por los demócratas en el pasado. Destacan varios del rust belt, el "cinturón del óxido" del centro-este de la Unión Americana, lo que los estadounidenses llaman el Midwest: Iowa, Ohio, Michigan, Wisconsin y Pennsylvania (este último pertenece a la costa este, pero comparte los problemas del Midwest). El Midwest ha sido la región más afectada por la transformación de una economía de manufacturas a otra de servicios y alta tecnología. El término "cinturón del óxido" parte de la proliferación de instalaciones industriales cerradas cuyos equipos abandonados se están oxidando gradualmente. El desempleo del Midwest, de 4.6 por ciento, es en realidad más bajo que el del resto del país (5.0), pero los niveles salariales han bajado. Trump aprovechó los prejuicios de los trabajadores blancos sin estudios universitarios de esta región que piensan que los culpables de sus problemas son los inmigrantes mexicanos y el libre comercio. El rechazo al extraño, al extranjero, ha sido habitual entre los seres humanos desde tiempos prehistóricos. Siempre es fácil creer que los responsables de cualquier mal son los extranjeros, tanto los que se mudan al vecindario como los que producen bienes que compiten con los míos. Por eso triunfó el Brexit en el Reino Unido, por eso los partidos xenófobos han tenido tanto éxito en Europa. El triunfo de Trump es una victoria más del viejo tribalismo. Pero no cerremos los ojos a las cifras. El pueblo estadounidense no votó en masa por Trump. El mensaje de culpar a los extranjeros simplemente permeó más en una región afectada por un cambio de paradigma de la economía mundial. El verdadero ganador de la elección no es Trump sino la abstención o, más bien, la indiferencia.

Nos afecta

La Bolsa Mexicana perdió 7.2 por ciento en tres días. El precio del dólar en pesos subió 13.7 por ciento. Quienes piensan que el triunfo de Trump no nos afecta están equivocados.

(Sergio Sarmiento, página 17)

El Universal-La Historia en Breve...

La rebelión de El Chavo del 8

El pasado 20 de octubre, durante la votación en la Cámara de Diputados de la Ley de Ingresos 2017, el ahora depuesto vicecoordinador de los diputados panistas, Eukid Castañón, ofreció, nos aseguran, a su entonces homólogo priísta, Jorge Carlos Ramírez Marín, un total de 40 votos blanquiazules a favor del proyecto de miscelánea enviado por el Ejecutivo. Sin embargo, en la práctica, el legislador consiguió sumar a los tricolores tan sólo ocho votos de sus correligionarios poblanos, por lo que desde entonces se le conoce en la Cámara Baja con el sobrenombre de El Chavo del 8. Ya en plena rebelión, Castañón oficializó ayer en conferencia con medios poblanos su rechazo a los designios de su coordinador Marko Cortés, una valentónada que, nos dicen, pudo no haber sido aprobada del todo por su gobernador y líder, Rafael Moreno Valle.

La bici de Narro

La Navidad se le adelantó al secretario de Salud, José Narro. Ayer por la mañana, convocados por el presidente del Senado, Pablo Escudero, el secretario de Salud, el director del IMSS, Mikel Arriola, y legisladores del PRI, PVEM y PAN hicieron una rodada ciclista por Paseo de la Reforma para promover el ejercicio con motivo del Día Mundial contra la Obesidad. El recorrido fue de la sede del IMSS al Palacio de Bellas Artes y de regreso. En esos momentos el presidente de la Comisión de Movilidad de la Cámara Alta, el senador Jesús Casillas, sorprendió al doctor Narro, al regalarle una buena bicicleta urbana. "Ya salí hasta ajuareado", dijo sonriente el ex rector de la UNAM, quien agradeció el regalo del legislador tapatío y se puso a pedalear como secretario con bicicleta nueva.

Dos lecciones en la Corte

La discusión que en días pasados se dio en la Suprema Corte de Justicia de la Nación dejó dos lecciones, nos hacen ver. La primera, que en el máximo tribunal del país puede haber minorías, mayorías o unanimidades. Y que esa es la ventaja de la pluralidad. La segunda, que ninguno de los ministros gana o pierde. Porque los que ganan, o no, son los derechos de todos los mexicanos. Y esa es precisamente la actitud que, nos comentan, impera en el ministro Alberto Pérez Dayán, quien previo a este tema del derecho de réplica ha logrado criterios relevantes en temas de salud, de discapacidad, trabajadores, entre otros muchos, y quien nos dicen ya le ha dado la vuelta a la página al asunto. Y, como un buen juez de carrera, ahora se concentra en lo que sigue.

Sí hay universalización: ISSSTE

Nos hacen notar que el director del ISSSTE, José Reyes Baeza, durante su comparecencia el jueves pasado en el Senado de la República, nunca dijo que no va la universalización de los servicios de salud. El ex gobernador de Chihuahua dijo que la universalización va, pero que no se trata de una privatización del sector salud, como algunos han señalado. Nos detallan que don José también dijo ante senadores que el esquema de universalización que se analiza es que haya una firma de convenio, con un catálogo de servicios autorizados, y bajo ese entendido un trabajador que pertenezca al IMSS, por ejemplo, pueda recibir un servicio en el ISSSTE previamente pactado. Todo esto, tomando en cuenta costos y presupuestos, nos dicen. De ahí que los encargados del sector salud siguen arrastrando el lápiz para ver cómo se puede dar salida a este modelo.

(Ciro Gómez Leyva, página A6)

Reforma-Templo Mayor...

LOS DIPUTADOS hacen a un lado la separación de poderes, acatan el recorte dictado desde **Hacienda** y, a cambio, se autorrecetan un aumento presupuestal. Por si fuera poco, les autorizan a cada uno repartir 20 millones de pesos como quieran, a quien quieran y con el moche que quieran. UN GOBERNADOR crea empresas fantasma para saquear al erario de **Veracruz** y el gobierno federal lo deja ir. Ahora ofrece 15 millones de pesos por "informes" sobre su paradero. Otro gobernador se va dejando quebrado a **Quintana Roo** y debiéndole hasta ial **Teletón!** Uno más no logra cumplir sus promesas de campaña en **Nuevo León**, pero sigue soñando con ser Presidente. EL PRESIDENTE de un partido renuncia a la **Comisión Federal de Electricidad** y recibe, de manera muy legal, una millonaria indemnización. Otro dirigente partidista se promociona impunemente como candidato presidencial, explotando los spots institucionales como propios. Uno más es cuestionado por sus compañeros de partido por jugar con ventaja indebida en la carrera presidencial. Y TODOS ELLOS creen que Donald Trump ganó gracias a la ignorancia y al racismo de los estadounidenses, y no al hartazgo de la sociedad contra los políticos de siempre.

EN TODO este asunto de la entrega/captura de **Guillermo Padrés**, se ha olvidado a un personaje fundamental en la historia: la gobernadora **Claudia Pavlovich**. SI NO ha sido porque la sonoreense se tomó en serio investigar y castigar la corrupción de su antecesor, muy probablemente el panista estaría en estos momentos disfrutando sus millones, y no tras las rejas como corresponde.

A MÁS de uno sorprendió que, antes de partir a su viaje a **Corea**, **Jaime "El Bronco" Rodríguez** dejara como encargado del gobierno de **Nuevo León** a su secretario de Infraestructura, **Humberto Torres**. USUALMENTE esa función correspondería al secretario de Gobierno, **Manuel González**; o al jefe del gabinete, **Fernando Elizondo**. Sin embargo, todo indica que el gobernador está haciendo cálculos constitucionales. CON ESO de que podría pedir licencia antes de cumplir la mitad de su gestión para irse como candidato presidencial, tendrían que realizarse elecciones extraordinarias. Y la constitución estatal dice que no podrá ser electo quien "bajo cualquier denominación" supla las faltas temporales del gobernador".

'ORA SÍ que **"El Bronco"** está jugando al mercado de futuros... icandidatos!

(Redacción, página 10)